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度 过 了 三 年 攻 坚 期 ，2018
年，黄文学本可以撤出工作队。但
考虑到产业刚刚布局好， 如果这
时撤出，很多事情无法延续，他决
定留下来。

“农村很多工作都是摸着石
头过河。 ”黄文学说，也有没做成
的时候， 比如他曾想过在村里发
展养鸡，自己带头做“小白鼠”，在
村里养了 1000 只鸡，雇贫困户来
帮忙，但因为养殖经验不足，最后

亏得厉害。
5 年过去， 他这个外乡人如

今已经跟合江村的村民们成为
“一家人”。

今年疫情发生后， 作为一名
老党员， 黄文学放心不下村里的
父老乡亲， 提前离家返村， 带领
扶贫工作组开展全村摸底调查，
向群众宣传防疫知识， 在村里设
了 4 个临时检查点，党员干部 24
小时驻守。 在他的带动下， 村里

的党员们都自觉站出来， 不计报
酬，自愿执勤，为村民们守好防疫
“安全线”。

贫困户龙茂新因为家庭条件
太差，30 多岁才娶上媳妇， 一贫
如洗。 工作队来了， 也给龙茂新
带来就业机会， 他有手艺， 积极
参与新农村建设， 割桂皮、 打零
工，日子越过越好。 如今，龙茂新
家已经盖好了新房子， 挖了鱼
塘，种了玉桂，一家六口的日子过

得红红火火。
如今， 合江村像龙茂新这样

有劳动能力的贫困户人均可支配
收入已经从不足 4000 元提升至
17000 元。

回首 5 年扶贫路， 黄文学感
叹：“扶贫不是光凭一腔热血就能
干，要细心，还要有耐心、有信心、
有决心。我们面对的是人，是千家
万户， 要做好一件事， 做成一件
事，不容易。 ”

五年扶贫路：做成事 不容易

中国人民银行日前发布
的三份调查报告显示，虽
然新冠肺炎疫情仍然存在，
但与一季度相比， 二季度
多项数据出现明显好转———
居民消费意愿有所回

升，就业预期有所改善，企
业的资金周转情况和订单情
况也有所向好。

看看大家准备把钱花在
哪儿———

广州的夜热闹起来了。 自广
州市启动 “YOUNG城YEAH市”
（羊城夜市）夜间消费节以来，正佳
广场、VT101维多利广场纷纷举办
潮流市集， 推出夜间活动，7月1日
开始的支付宝100亿元消费券也给
消费加了一把火，不少商家通过延
长营业时间，运用消费券、直播、外
卖等数字化手段刺激夜间消费。

支付宝数据显示 ，6月份 ，广
州19时后使用支付宝搭乘公交 、
地 铁 等 出 行 的 人 数 增 加 了
23.75%， 夜间线下交易笔数环比
增长超过22%，越来越多的人愿意
出门消费。

北京路的夜晚又旺
起来了

“小龙虾是夜宵必备。 ”3日晚
上， 北京路文和友龙虾馆内人声
鼎沸（见上图）。 店内座位和包厢
都挤满了人。

“这还不是最旺的时候”，店
长王先生说，跟去年比，夜间的生
意还没完全恢复，但6月份的营收
已经比疫情期间增长了超过30%。
小龙虾一直都是夜间消费的主力
军之一， 甚至撑起了半边天。 去
年， 文和友龙虾馆门店平均每天
要卖出超过800斤龙虾， 今年，受
疫情影响，门店目前日销量在500
斤左右，其中有2/3都在夜间。

据阿里本地生活数据显示，文
和友所在的北京路商圈，6月夜间线
下消费交易金额同比增速超18%。

商家各出妙招促夜
间消费

商家还通过延长营业时间等
方式吸引顾客。 美宜佳华南门店
的线上营业时间从以前的21时延
长到24小时到家服务， 饿了么的
24小时配送服务也正好契合了这
一需求，而7月1日，支付宝在全国

发放100亿元消费券，广州有超过
40万商家支持核销， 无疑也给线
下夜间消费加了一把火。

6月份起，盒马将配送时间延
长至23时，推出“盒马夜市”。 在盒
马广州门店，烤串、龙虾、西瓜、啤
酒成为夜间订单的主角， 地方小
吃也纷纷加入盒马 “夜宵套餐”。
盒马广州区域负责人许凤玲表
示，盒马门店的“下班后订单”逐
步攀升， 新零售场景下的新消费
表现强劲 。 以广东盒马的夜间
（19-24时）消费为例，6月对比3月
同期增长超30%。采购食材回家做
饭， 成为越来越多都市人群下班
后的生活方式。

广州市商务局有关负责人表
示，“YOUNG城YEAH市”是一个
推动广州夜间消费发展的城市品
牌， 将进一步发动各商圈、 综合
体、文旅场所等，打造夜间消费活
动精品，形成夜宵、夜购、夜赏、夜
游等融合发展的格局。

盒马夜市、饿了么 24 小时接单、100 亿消费券……

数字化手段促夜经济回暖
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又到凤凰花开时，正
是一年毕业季 。 5 日上
午，汕头大学采用“线下

+ 直播” 的形式举行 2020
年毕业典礼，1000 多名毕业
生通过“云端”相聚，共同开

启人生新征程。
多家媒体及相关网络平台

向全球直播了该校的毕业典礼
暨颁奖礼仪式。 参加毕业典礼的
除了现场近四百名师生代表外，
还有近两百名学生通过现场的
大屏幕， 远程参与直播互动，而
其他大部分学生、家长和校友则
通过在线观礼的方式参与。

院士祝福
每一年的汕大毕业典礼，总

少不了备受社会关注的主礼嘉
宾的致辞环节。 今年，我国著名
传染病学专家、人工肝技术开拓
者、中国工程院院士李兰娟受邀
担任毕业典礼的主礼嘉宾。

由于疫情关系，李兰娟院士
无法莅临现场致辞 ， 汕头大学
的工作人员专门赴杭州为其录
制了视频。毕业典礼上，李兰娟
院士通过视频作了题为《选择，
在人生的每一个路口》的致辞，
给汕大学子送上“云端”的毕业
祝福。

李兰娟院士称，今年的新冠
肺炎疫情，让“顺利”这两个字具
有了特别的含义。“严谨求实、开
拓创新、勇攀高峰、造福人类”是

她常寄语年轻人的十六个字。 她
勉励众多即将走上社会的青年
学子， 在这个时代一定要树立
“人类命运共同体” 的认知：“不
管是在生活中还是事业上，大到
时代局势，小到他人情绪，有很
多的外部变化和环境因素，是我
们所无法选择的。 我们可以选择
的，是自己应对的方法，去选择
在每一个人生路口，要做出怎样
的决定，以及如何勇敢地前行。 ”

校长寄语
在毕业典礼上，汕头大学党

委书记、 校长姜虹作了主题为
《相信未来，勇敢前行》的致辞。
姜虹说，作为“前浪”和师长，在
大家即将踏上新征程之际，她希
望叮嘱大家勇做新时代的追梦
人、奋斗者和弄潮儿，也请所有
汕大学子铭记“建立自我、追求
无我”的汕大精神，把个人的小
我融入国家、 民族和时代的大
我。

汕头大学还为该校毕业生
制作了个性化在校期间手账（含
一卡通消费 、图书借阅 、奖项 、宿
舍门禁信息等 ）、虚拟入场券，并
且为全校三千余位博士、 硕士、
学士订制含有姓名、学号等学生
个性化信息的学位帽，以充分体
现学校对毕业生的重视。 而在 6
月 22 日至 7 月 4 日， 汕头大学
还为分批返校的毕业生举行了
线下学院分会场授位仪式。

李兰娟院士任主礼嘉宾“隔空”
祝福毕业生

汕汕头头大大学学举举行行
““云云端端””毕毕业业典典礼礼

文 / 图 羊城晚报记者 赵映光 通讯员 张燕 戴逸
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二季度消费意愿回暖
央行发布的《2020年第二季

度城镇储户问卷调查报告》 调查
了2万户城镇储户， 报告显示，倾
向于“更多消费”的居民占23.4%，
比上季上升1.3个百分点； 倾向于
“更多储蓄”的居民占52.9%，比上
季下降0.1个百分点；倾向于“更多
投资”的居民占23.8%，比上季下
降1.2个百分点。

与去年年底及一季度数据对
比可以看出， 二季度居民的消费
意愿有所回升。

你的钱准备花在哪？被问及未
来3个月准备增加支出的项目时，
居民选择比例由高到低排序为：教
育、医疗保健、旅游、购房、大额商
品、社交文化和娱乐、保险。

在投资方面， 风险水平相对
较低的“银行、证券、保险公司理
财产品” 得到了48.4%居民的青
睐，选择“基金信托产品”和“股
票” 投资方式的居民占比分别为
21.5%和16.1%。

就业预期有所好转
二 季 度 就 业 感 受 指 数 为

37.5%，比上季下降0.2个百分点。
在居民就业感受中 ，10.7%

的居民认为“形势较好， 就业容
易”，46.9%的居民认为“一般”，
42.4%的居民认为“形势严峻，就
业难”或“看不准”。

可以看出，一季度时，疫情对
居民就业感受带来较大影响，二
季度感受与一季度基本相仿。 虽
然居民的就业感受暂时没有好
转，但预期有所转好，就业预期指
数比上季上升了2.8个百分点。

物价房价看涨的少了
对下个季度， 居民物价预期

指数为58.3%， 比上季下降4.9个
百分点。

比较发现， 今年认为物价会
上升的居民比例较去年四季度有

所减少，二季度，超过半数的居民
认为物价会基本保持不变。

对下季房价 ，22.8%的居民
预期“上涨”，51.2%的居民预期

“基本不变 ”，13.2%的居民预期
“下降”，12.8%的居民“看不准”。

与一季度相比， 二季度对房
价看涨的居民比例有所下降。 与
去年四季度相比， 看跌的比例有
所上涨， 认为房价不变的比例基
本不变。

企业贷款需求大幅提高
央行同日发布的《2020年第

二季度银行家问卷调查报告》显
示，贷款总体需求指数为75.8%，
比上季提高9.8个百分点，比上年
同期提高9.5个百分点。

分行业看， 制造业贷款需求
指数为70.6%，比上季提高5个百
分点； 基础设施贷款需求指数为
69.7%，比上季提高7.4个百分点。

分企业规模看， 大型企业贷
款需求指数为60.7%， 比上季提
高 1 个 百 分 点 ； 中 型 企 业 为
66.9%，比上季提高4.3个百分点；
小微企业为78.6%， 比上季提高
10个百分点。

可以看出， 中型企业和小微
企业的贷款需求更加强烈。

国内订单恢复正常
《2020年第二季度企业家问卷

调查报告》显示，二季度企业资金
周转情况和销货款回笼情况改善。

资金周转指数为51.6%，比上
季提高6.2个百分点， 比去年同期
低6.2个百分点； 销货款回笼指数
为53.4%， 比上季提高7.7个百分
点，比去年同期低8.9个百分点。

在订单情况方面， 二季度国
内订单指数回升至疫情前水平，
为50.9%，比上季提高33.5个百分
点，比去年同期提高2.1个百分点。

出口订单指数也有所回升，
为32%，比上季提高13个百分点，
比去年同期低14.3个百分点。

（新华社）

广州
商家

与一季度相比，倾向于“更多消费”的居民比例提高，
倾向于“更多储蓄”和“更多投资”的居民比例相对减少

广东省公安厅驻合江村的第一书记、扶贫工作组组长黄文学：

脱贫攻坚路党徽闪耀
今天起
广州地铁 21 号线
早高峰加开短线列车

“扶贫工作是我经历过最艰巨、
最艰难的任务，没有之一。 ”黄文学
说。 他是一名老党员，曾经是一名军
人，2012 年转业进入广东省公安
厅， 成为一名人民警察。 2016年 3
月，省公安厅定点帮扶合江村。 黄文
学报了名。“没想那么多，就像上战场
一样，有需要，就往前冲。 ”他笑道。

当时的合江村有多穷？黄文学
第一次进村就傻眼了：“这简直不
像是广东的村。 村里都是泥巴路，
只要一下雨，自然村的路就全是泥
水，车也开不进。没有任何产业、资
源，整个村集体收入不到 2000 元，
教育、医疗也都很落后。 ”

进村后的第一件事，省公安厅

扶贫办就组织驻村干部分头深入
24 个自然村，挨家挨户摸底调查。
经过调研， 合江村贫困的原因一
一浮现：山多地少、交通不便；村
两委干部年龄偏大， 党组织的凝
聚力、带动力没有得到凸显；医疗
条件差，30%的贫困户因病致贫；
村里只有一个教学点，教育水平落

后，在全镇几乎垫
底……

这样一个村，怎
么帮？怎么扶？经过深入调
研，省公安厅扶贫办针对问题，

“对症下药”， 在产业、 就业、住
房、教育、医疗、新农村建设等方
面全面实施脱贫攻坚工程。

合江村地处山区， 下辖 24
个自然村，有村民 4534 人，其中
贫困户 152 户 557 人，是罗定市
贫困人口最多、面积最大、最贫
穷且扶贫难度最大的省定贫困
村。 2016 年以来，省公安厅累计
统筹投入资金 8000 多万元 ，启
动各类帮扶项目 250 多个。

产业兴旺是脱贫、 稳增收的
第一步。 黄文学告诉记者，工作
组进村做的第一个项目就是光
伏扶贫，先后投入近千万元建设
光伏发电站。 合江村盛产玉桂，

可以加工成桂皮，省公安厅在村
里办了一个桂皮加工厂，与企业
签订十年合作协议， 解决销路，
为村里带来约 20 个就业岗位；
发动乡贤在村里建设扶贫就业
基地，带动 20 多户贫困户务工。

在省公安厅的帮扶下， 合江
村的山村教学点也开始“逆袭”。
2016 年以来， 省公安厅投入约
800 万元， 翻修旧教学楼， 安装
多媒体设备，新建厨房、餐厅、运
动场；新建教师宿舍楼，配齐家
具、家电吸引优秀师资。 合江教

学点逐渐变成了当地有名的“明
星学校”。

为了解决因病致贫的难题，
省公安厅投入近 200 万元改善加
益镇卫生院的条件， 在合江村建
设卫生站，实现“小病不出村、中
病不出镇”； 在村里设 50 万元的
医疗救助基金， 为贫困户购买保
险等，大大增强了医疗兜底能力。

现在的合江村， 不仅建起了
整洁漂亮的党群服务中心，当年
进村的泥土路也都变了样。“村
里的道路、桥梁能修的基本都修

了，24 个自然村基本都通了水泥
路，河边还建了红砖碧道。 ”黄文
学说。 一系列新农村建设工程背
后，还为村民们提供了数千人次
的务工机会。

今年 5 月， 省公安厅还投资
在合江村新开了一间民宿，希望
能把周边的景区连成串，用合江
村的田园风光、土鸡、土鸭等农
特产品，吸引游客，带动消费。

如今， 合江村的集体经济收
入已经从不足 2000 元 / 年增长
至 80 万元 / 年。

最穷村“逆袭”：建光伏 开民宿

上扶贫战场：找穷根 对症治

五年倾力帮扶， 罗定最穷贫困村全面“逆袭”

羊城晚报讯 记者徐振天、通讯员陈翠榕报道：自开通以
来，广州地铁 21 号线近八成客流集中于员村至水西段，为有
效缓解该段的客流压力， 自 7 月 6 日起，21 号线将在工作日
早高峰时段加开员村至水西“站站停”短线列车，分别于 8:
07 从员村站开出，8:39 从水西站开出。 短线列车开行期间，
员村至水西段最小行车间隔约 4 分钟。

记者从广州地铁了解到，短线列车开行期间，对 21 号线
原来的快车运营模式没有影响，前往各快车停靠站的乘客

仍可正常乘坐快车。 市民可通过车站和列车广播、地铁
电视、站台投影仪、电子导引及车站工作人员现场手

举牌指引等途径，掌握列车终点站信息。
广州地铁提醒，短线列车开行期间，前往
长平至增城广场各站的乘客如搭乘了员

村去往水西方向的短线列车，请及时
在沿途各站下车，到站台改乘去

往增城广场方向的列车。

走完高速走省道，走完省道走县道，走完
县道走村道，从广州驱车 4 个多小时，才能
来到位于粤桂两省交界处的广东云浮罗定市
加益镇合江村。

这段路， 广东省公安厅驻合江村的第
一书记、扶贫工作组组长黄文学 5 年来

走了无数遍。这五年，省公安厅几千
人次来到合江村，帮助村里实施全

面脱贫攻坚工程。 通过产业
建设、教育医疗、新农村建设

等一系列帮扶项目，
2019年12月，合江
村退出省定贫困村

序列， 摘掉
了贫困帽。

街市
有料到

计量单位：元/公斤
7月5日菜价

来源/广州市发改委价格监测中心

本地菜心 9.69
本地白菜 7.13
菠菜 11.88
西洋菜 8.46
西红柿 8.94
芥兰 10.33
白豆角 10.29
本地芹菜 11.47
丝瓜 9.63
苦瓜 8.75
青尖椒 9.75
荷兰豆 15.97
大肉姜 16.56
莲藕 12.75
蒜头 14.81
鲫鱼 23.71
鲈鱼 40.19
冻鸡翼 40.13
精瘦肉 68.25
鲜牛肉 106.07
生宰光鸡 39.13

省公安厅为贫困
户购买保险 ，贫困户送
上锦旗，右为黄文学

李兰娟院士通
过录制视频“隔空”
祝福汕大毕业生

习近平新时代中国特色社会主义思想指引下在 ———育新机 开新局


